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Le Président remercie Philippe LAFRIQUE, président du district de football de la Creuse de nous 
accueillir dans cette salle qui nous permet de tenir cette assemblée générale en respectant les mesures 
de distanciation liées à cette pandémie. 

Il souhaite la bienvenue à tous les participants et remercie de leur présence : 

 Monsieur Jean-Jacques LOZACH, Sénateur de la Creuse et membre d'honneur du C.D.O.S. 
 Philippe LAFRIQUE, vice-président du conseil régional, représentant monsieur Alain ROUSSET, 

président du district de football de la Creuse et vice-président du C.D.O.S. chargé du sport et 
professionnalisation 

 Madame Marie-Christine BUNLON, vice-présidente du conseil départemental, en charge de 
l'autonomie 

 Monsieur Dominique TERRIEN, directeur académique des services de l'éducation nationale  
 Monsieur Nicolas OLLIER, inspecteur de la jeunesse et des sports 
 Monsieur Guillaume GENOUX, conseiller sport S.D.J.E.S. Creuse 
 Fatiha PAILLER, présidente du comité de tennis, vice-présidente Sport-Santé 
 Yves ORLIANGES, président du comité d'athlétisme, Vice-président du C.D.O.S. chargé sport 

et politiques publiques 
 Jean-Louis DEBELLUT, président du comité de cyclotourisme, secrétaire du C.D.O.S. et chargé 

des sports de nature  
 Pascal DARFEUILLE, trésorier du C.D.O.S. 
 Françoise CAPAZZA, présidente du paradis de Pablo, membre du CDOS 
 Marianne LAURENT, présidente du comité de randonnée pédestre, membre du CDOS 
 Nathalie WAUTHIER, secrétaire-adjointe, représentante du comité de natation 
 Patricia TESSIER, représentante du CODERS 23 
 Daniel ADENIS, président du comité U.F.O.L.E.P. et membre du C.D.O.S. 
 Jacky BRIGAND, président du comité de la pêche sportive, membre du C.D.O.S. 
 Jean-Luc ROBY, membre du comité de cyclisme et du C.D.O.S., représentant Romain LAVERDAN, 

président du comité de cyclisme 
 Jean-François NEYRAUD, président du comité de motocyclisme  
 Jean-Paul PERAUT, président du comité de vol à voile et membre du CDOS 
 François LE CALOCH, co-président du comité de basket 
 Gérard POUGNY, président du comité de rugby 
 Alison BOUARD, salariée du C.D.O.S. 
 En visioconférence Sébastien LAVAUD, agent de développement au C.D.O.S. 

 

Il présente les excuses de : 

 Monsieur Jean-Baptiste MOREAU, député de la Creuse 
 Monsieur Alain ROUSSET, président de la région Nouvelle Aquitaine 
 Madame Marie-Françoise FOURNIER, maire de Guéret 
 Monsieur Philippe SAÏD, président du comité régional olympique et sportif ainsi que madame 

Rima CAMBRAY, trésorière générale représentante du CROS pour le CDOS Creuse 

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE  

DU 11 FEVRIER 2022 
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 Monsieur Pascal SAVOURAT, chef de projet Sports, loisirs de nature et tourisme du conseil 
départemental 

 Mylène FAYE, directrice U.N.S.S., chargée du sport, éducation et citoyenneté 
 Bastien HEINZLE, co-président du comité de basket, membre du C.D.O.S. 
 Dominique BERGER, président du comité départemental d'escrime 
 Romain LAVERDANT, président du comité de cyclisme, représenté par Jean-Luc ROBY 
 René BOUCHAUD, président du comité de judo 

 
Les comités de badminton, de gymnastique volontaire, de pétanque, de sport adapté, de sports pour 
tous, de tir sportif sont absents  
 

Ordre du jour : 

 

1. Ouverture de l’Assemblée Générale 

2. Nomination de deux assesseurs et scrutateurs  

3. Rapport moral du président 

4. Rapport d’activités du secrétaire 

5. Rapport financier du trésorier-général  

6. Affectation du résultat 

7. Cotisations pour 2022 

8. Choix des grandes orientations pour 2022 

9. Budget prévisionnel 2022 

10. Election du bureau exécutif, du conseil d'administration – Votes des divers rapports - 
Résultats de ces votes 

11. Questions diverses : Si vous désirez qu'une ou des question(s) soit traitée(s) lors de 
l'Assemblée Générale, nous vous serions reconnaissant de la faire parvenir au président avant 
le 4 février 2022.  

12. Interventions des personnalités 

 

* * * * * * * * * * * 

 
1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLEE GENERALE 

Seize sur vingt-quatre structures à jour de leur cotisation représentent 76 voix sur les 116 exprimables 
sont présentes. Le quorum étant atteint, l'assemblée générale peut valablement délibérer.  
Le président déclare cette assemblée générale ouverte à 19 heures 05. 
 
2. NOMINATION DE DEUX ASSESSEURS ET SCRUTATEURS 

Le président demande la participation de deux volontaires non membres du conseil d'administration du 
CDOS. Patricia TESSIER et François LE CALOCH sont retenus pour officier. 
 

3. RAPPORT MORAL DU PRESIDENT 

A l’énoncé de mon rapport moral 2020, vous aviez déjà compris que notre désir le plus cher était de 
transmettre pour moi, la présidence du CDOS et pour Jean Louis Debellut le secrétariat général. Cette 
année pour ma part ma décision est irrévocable. Heureusement pour le bien de l’organisation du CDOS, 
pour les salariés et la structure de la maison des sports départementale, des volontaires se sont 
manifestés et leur candidature vous sera proposée au cours de cette soirée.  



C.D.O.S. de la Creuse Assemblée générale ordinaire du 11 février 2022 Page 3 sur 17 

Le CDOS a été institué en 1983 par le Président fondateur M. André Améaume, les présidents suivants 
ont été messieurs Jean-Jacques Lozach, Michel Delagrandanne, Patrick Poitevin, Jean-Luc Giraud et 
depuis janvier 2013 par votre serviteur. Place donc au septième président qui sera une présidente si 
vous l'acceptez en ce jour du 11 février 2022. Avec le changement des statuts l’année dernière, on ne 
peut se représenter que deux fois à la présidence. Ayant moi-même fait l’expérience de deux 
mandatures ou olympiades et un an, soit 9 ans en tout, je trouve cette obligation des plus justes. Ceci 
compte tenu de l’évolution des tâches qui incombes aux dirigeants et les responsabilités qui échoient à 
des bénévoles, représentés par leur président pénalement garant de la probité de l’association. 
En neuf ans passés, les membres bureau et du Conseil d’Administration peuvent être fiers de l’évolution 
et de la reconnaissance obtenues auprès de nos partenaires financiers et du monde sportif 
départemental. A ceux-ci, il convient d’associer les acteurs qui œuvrent au quotidien avec nous depuis 
quelques années. Si un socle est établi dans la pyramide d’organisation du CDOS Creuse, de nombreuses 
autres tâches attendent la nouvelle équipe qui pourra compter sur les anciens qui se représenteront. 
Consolidation de l’emploi malgré la fin des aides précédemment accordées et resserrement des liens RH 
avec les salariés. Renforcement du développement en partenariat avec les CDOS et CROS de la 
Nouvelle-Aquitaine du nouveau Plan Sport et Territoire. Faire perdurer notre représentation au sein du 
CROS et des institutions Régionales, Départementale et de l’Etat avec notre protocole d’accord 
tripartite concernant le sport. Je souhaite également grâce à cette bonne coopération entre ces 
services voir une déclinaison départementale de la Conférence Régionale du Sport. Cela permettrait une 
efficience pour les intérêts communs des collectivités. 
Enfin mon souhait est de voir l’intérêt qui a été soutenu et l’implication de notre département et des 
collectivités, du monde sportif, de la ville de Guéret et le tourisme, récompensés par la venue importante 
de sportifs et de leurs accompagnants pour s’entraîner sur la piste de préparation olympique de VTT et 
bien au-delà, la venue de touristes pour découvrir la Creuse, ses activités, son patrimoine. 
Je souhaite tous mes vœux de réussite à la nouvelle équipe du conseil d’administration et à la présidente 
et son bureau exécutif pour mettre en exergue ses actions dans le cadre des JO Paris 2024. 
Je vous remercie de votre attention. 
 
4. RAPPORT D'ACTIVITES DU SECRETAIRE 

Ce rapport est établi à partir des informations communiquées par le président et l'agent de 
développement dont voici les principaux points : 

 Organisation des trois temps olympiques : Semaine Olympique et Paralympique (S.O.P.), Fête du 
Sport et Journée Nationale du Sport Scolaire avec malgré le contexte une participation d’environ 
1 000 jeunes sur l’ensemble de ces trois temps. Pour la S.O.P., cette organisation s'est déroulée 
en visioconférence et les autres temps à Guéret. 

 Formation Sport Santé dans le cadre de la "Prescription d'exercice Physique pour la santé" 
(P.E.P.S.) sur quatre jours à destination de douze éducateurs sportifs à Guéret. 

 Quatre formations sur les gestes premiers secours à destination des bénévoles : plus d'une 
trentaine de participants à Guéret et La Souterraine. 

 Accompagnement et création des missions de Services Civiques (une vingtaine sur l’année). Le 
renouvellement de notre agrément pour les trois prochaines années est notifié. 

 Trophées des sports : la remise prévue en 2020 fut reportée au 27 septembre et celle de 2021, 
le 6 novembre. Pour cette dernière, les mesures sanitaires en vigueur furent respectées.  

 Trois visites des sites de sports de nature en vue de la réalisation d’un dossier de labellisation 
par le Conseil Départemental et participation aux travaux des commissions de la CDESI ainsi 
qu'à la réunion plénière. 

 Participation au Forum des Associations de la ville de Guéret le 4 septembre. 
 Réunions sur le Centre de Préparation des Jeux (C.P.J.) et des différentes commissions de travail 

(10 réunions). 
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 Participation au Rallye Citoyen au camp de la Courtine le 25 avril. Réservé à des jeunes collégiens 
de 3ème année, huit collèges participaient. Le CDOS proposait un atelier sur les incivilités et a 
offert une coupe au vainqueur des épreuves physiques, pratiques, intellectuelles qui s'inscrivent 
dans un parcours de citoyenneté. 

 Mise en place de réunions et d’accompagnements sur les dispositifs d'accompagnement à la prise 
de licence : une réunion avec les comités, une réunion avec les clubs et des accompagnements 
individuels. 

 La demande suivie de la réponse à l’appel à projet de Paris 2024 sur les olympiades des accueils 
de loisirs sans hébergement (A.L.S.H.) et des établissements d'hébergement pour personnes 
âgées dépendantes (E.H.P.A.D.) a été soutenue financièrement. Cette action est programmée fin 
du 1er semestre 2022. 

 Cinq réunions, quatre en audio et une en visio, du fonds de développement de la vie associative 
(F.D.V.A.2.). Ce fond soutient financièrement le développement du E-sport. 

 Commission départementale des sports s'est réunie le 2 mars en vue d'attribuer des aides aux 
sportifs de bon niveau.  

 Organisation des réunions d'information des structures sur les dispositifs "Pass'Sport" proposé 
par l'Etat et le "Chèq'collèges" proposé par le conseil départemental les 7 juillet et 26 août.  

 L'organisation du forum régional sur les violences sexuelles dans le sport au lycée agricole 
d'Ahun a regroupé soixante participants. 

 Accompagnement individuel dans le cadre du CRIB : vingt-quatre demandes. 
 Une intervention dans le cadre des Journées Civiques et Citoyennes du CROS à Limoges. 
 Participation aux visios du CNOSF pour le président et l'agent de développement. 
 Ce dernier a suivi une formation sur la nouvelle application Basicompta dont le programme subit 

des modifications et les utilisateurs pourront demander l'aide souhaitée. 
 Suite à plusieurs réunions, la rédaction du questionnaire concernant l'état des lieux associatif 

auprès des Comités Départementaux permet de les consulter individuellement. Cette action doit 
s'exécuter très rapidement. 

 Autres réunions auxquelles le C.D.O.S. fut présent :  
o Dix assemblées générales de comités; 
o Assemblée générale du groupement d'employeur "La Castelmarchoise"  
o Visioconférence à l'assemblée générale de Creuse Oxygène, présence au mini-tour 

creusois à Gouzon et coupe de France VTT à Chabrières. 
 Suite à la fin de sa location, nous avons restitué le véhicule Ford le 13 juillet et pris possession 

le 7 octobre d'une Toyota Corolla hybride. Après signature d'une convention, les comités peuvent 
réserver ce véhicule et acquitter une participation financière de 0,19 € du kilomètre parcouru, 
les frais de carburant restant à leur charge.  

 Suite à des aménagements au rez-de-chaussée et des déplacements de meubles, l'espace est 
redistribué : 

o Le bureau comporte deux postes de travail avec armoire et imprimante 
o Le changement des tables de la salle de réunion permet de disposer de plus d'espace de 

travail 
o Un meuble pour trier et déposer le courrier des structures assure une meilleure visibilité 
o Un espace "coin-cuisine" permet aux salariés de se restaurer 
o Un local de rangement complète ces modifications 

 La mise en place de la fibre optique apporte plus de confort et améliore notablement les relations 
informatiques 

 
A cet exposé fait suite une première synthèse partielle de l'enquête relative à la situation des comités 
départementaux suite à la pandémie. 
Présentée à l'assemblée avec les explications du chargé de mission par visioconférence.  
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Synthèse préliminaire de l’étude 
 

Enquête réalisée par le CDOS de la Creuse entre Janvier et Février 2022 auprès des Comités 
Départementaux Sportifs de la Creuse. 
Au 9 février 2022, 65 % des comités départementaux sportif ont été sondés. 
 

1) Les licenciés 

Licences N-2 N-1 
Evolution entre 

N-2 et N-1 
N 

Evolution entre 

N-2 et N 

Badminton 653 566 -13,32% 380 -41,81% 

Cyclotourisme 157 158 0,64% 154 -1,91% 

Rugby 443 288 -34,99% 391 -11,74% 

Athlétisme 654 663 1,38% 470 -28,13% 

EPGV 919 932 1,41% 489 -46,79% 

UFOLEP 9 750 6 923 -28,99% 4 200 -56,92% 

FFF 5 145 4 854 -5,66% 4 290 -16,62% 

Judo 1 083 1 005 -7,20% 1 105 2,03% 

Basket 1 083 1 005 -7,20% 751 -30,66% 

Sport pour Tous 1 632 1 537 -5,82% 1 043 -36,09% 

Natation 669 761 -13,75% 545 -18,54% 

Moto  231  171 -25,97% 

Cyclisme 465 413 -11,18% 414 -10,97% 

Pétanque 1 313 1 359 3,50% 1 337 1,83% 

Tennis 3 018 2 096 -30,55% 2 451 -18,79% 

TOTAL 26 985 22 743 -15,72% 18 191 -32,59% 

 
Globalement nous constatons une baisse de près de 32.5 % de licenciés sur les trois dernières années 
sur la Creuse.  
Pour l'ensemble des comités interrogés, cela représente une perte de plus de 6000 licenciés. 
 
Pour information sur les Comité Régionaux suite à une enquête du CROS Nouvelle Aquitaine, il y a eu une 
baisse de 23% du nombre de licenciés entre décembre 2019 et décembre 2020 et une augmentation de 
17.8% de licenciés entre décembre 2020 et décembre 2021. Cela se traduit tout de même sur la Région 
Nouvelle Aquitaine par une baisse de 9% du nombre de licenciés entre décembre 2019 à décembre 2021 
 

 
 

Evolution du % de licenciées 

féminines 

Le pourcentage de licenciés 
féminines dans les Comités 
Départementaux reste 
sensiblement le même comme 
le démontre le graphique 
suivant avec tout de même 
une baisse de 41 à 38%. 
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Concernant les bénévoles, il est difficile d’avoir des chiffres précis car beaucoup de Fédérations ne 
différencient par leurs pratiquants de leurs dirigeants, ou bien ceux-ci sont pratiquants et dirigeants. 
On peut néanmoins légitimement penser que la tendance du bénévolat va suivre la meme tendance 
générale de baisse de licences, on peut donc estimerla  perte du nombre de bénévoles à 20% dans les 
associations. 
 

2) Les budgets 

 
 
Résultats d'exercices Bénéficiaire ou nul Déficitaires 

N-2 93% 7% 
N-1 86% 14% 
N 83% 17% 

 
Ces bénéfices sont dus à plusieurs facteurs : 

- Baisse des charges de fonctionnement 
- Maintien des subventions publiques de l’Agence Nationale du Sport, du Département et 
également des Fédérations 
- Soutien de l’Etat pour les Comités employeurs 
 
3) L’emploi 

A noter que sur les Comité Départementaux le nombre d’emplois s’est maintenu depuis 3 ans. Cela 
s’explique, comme nous l’avons vu précédemment, grâce aux soutiens des différents financeurs publics 
et particulièrement grâce 

- au financement de l’activité partielle par l’Etat qui a permis de maintenir les emplois existants 
- aux différents dispositifs de création d’emploi (Agence Nationale du Sport et les Parcours 
Emploi et Compétences notamment) 

5226 4937

3637

N-2 N-1 N

TOTAL du nombre de licenciés de-18 ans

0

200000

400000
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800000

N-2 N-1 N

Evolution de la somme des budgets de 

l'ensemble des CD interrogés

Il est à noter également que la 
proportion des licenciés de -18 ans 
sur la Creuse au cours de trois 
dernières années a diminué de 
30% suivant la tendance de 
l’ensemble des licenciés mais cela 
représente tout de même près de 
1600 jeunes qui n’ont pas repris de 
licences. 

Il faut remarquer que les budgets des 
Comités Départementaux ont fortement 
baissé sur les trois dernières années avec 
diminution de plus de 25% de budget. 
Néanmoins hormis pour les Comités tirant 
leurs ressources de prestation de services 
et de cours payants, la plupart des Comités 
Départementaux ont réalisé des bénéfices 
aux cours de ces trois années. 
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Il est à noter de la part des Comités Départementaux que la fin des aides aux emplois associatifs de la 
Région Nouvelle Aquitaine n’entre pas dans la période du sondage, il faudra donc reprendre ces chiffres 
sur l’année à venir pour mesurer l’impact sur l’emploi des trois dernières années de fonctionnement mais 
également la fin de cette aide très importante 
 

4) Les événementiels 

Sur les événementiels, il est à noter une baisse de plus de 62% du nombre d’événements organisés par 
les Comités Départementaux. 
Cette baisse est d’autant plus notable entre N-2 et N-1 avec 55% des événements en moins et une 
relative stabilité entre N-1 et N. 
Cela s’explique comme la plupart des chiffres de cette synthèse par les mesures sanitaires concernant 
les différents lieux de rassemblement au cours de ces deux dernières années. 
Les Comités n’ont donc pas pu mettre en place ou bien maintenir les évènements qui étaient prévus. 
 

5) Les infrastructures 

Dans l’enquête pour la majorité des comités interrogés jugent que l’offre d’infrastructure 
d’équipements sportifs (gymnases, stades, circuits,) sur le territoire est suffisante.  
En revanche pour une partie des CD interrogés les remontées de leurs clubs leur font apparaître un 
déficit de disponibilité sur des créneaux très demandés. 
Néanmoins au cours des échanges il a été noté qu’au-delà de l’offre suffisante en nombre la qualité de 
ces derniers que cela soit les terrains de pratique ou bien les vestiaires une rénovation pourraient être 
nécessaire. 
 
Pour les remarques plus particulières : 
- Athlétisme : Le territoire ne possède aucune piste pouvant accueillir des compétitions. Il est à 

noter l’état de la piste de Guéret qui a était laissée à l’abandon sans aucun entretien. La pratique 
sur certaines pistes devient peu commode voir dangereuse.  

- Basket : Le comité souhaiterait pouvoir recevoir des compétitions de type National, cependant il 
n’existe sur le département aucun gymnase avec parquet pour organiser ce genre de rencontres. (cf 
qualité des équipements) 

- Judo : Peu de Dojo pour la pratique, très souvent les associations doivent s’adapter pour les 
rencontres. 
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- Natation : le Manque d’un bassin sur la Communauté du Grand Guéret est un vrai frein à la pratique 
de la natation sur le territoire.  Il existe un certain pessimisme quant à la possibilité d’user à 
nouveau de la piscine de Guéret au mois de septembre, les travaux n’ayant toujours pas commencé. 
A la suite à la venue de Madame la Ministre Déléguée aux Sports, une incompréhension du Comité 
de ne pas avoir été convié alors que l’une des raisons de sa venue était justement la piscine de 
Guéret. 

 
6) Points à retenir et pistes de réflexions 

Les points importants à retenir de cette présentation 
- Baisse de toutes les catégories de licenciés 
- Baisse des budgets de l’ensemble des Comités Départementaux 
- Malgré cette baisse de budget, des bénéfices ont pu ressortir pour une majorité des Comités 
- Le nombre d’emploi s’est maintenu au cours des trois dernières années 
- Le nombre d’évènementiels organisés sur le territoire a très largement diminué 
- Les infrastructures sont, pour une grande majorité de Comités, suffisantes néanmoins la rénovation 

de ces dernières est à envisager à court ou moyen terme pour maintenir l’activité ou se développer 
 
Suite à cette première synthèse de l’étude que nous avons menée, il nous semble important de voir les 
chiffres de l’année prochaine. En effet, les années N-1 et N-2 voire même l’année N ont été marquées 
par la crise sanitaire, il sera donc primordial de voir comment les associations sportives creusoises vont 
sortir de la crise lors d’une année complète de pratique normale de leurs activités. 
Est-ce que les Comités retrouveront leur nombre de licenciés d’avant-crise. 
Est-ce que l’augmentation des budgets suite aux retours des compétitions sera suivie d’une 
augmentation proportionnelle des recettes afin de ne pas trop impacté les trésoreries des Comités. 
Est-ce que le nombre d’emploi sera maintenu suite à la fin des emplois associatifs de Nouvelle Aquitaine 
et à la fin du soutien de l’Etat sur l’activité partielle 
Présentation du rapport faisant suite à la consultation des structures afin de connaitre leur situation 
et l'impact subit au cours de cette pandémie 
 
5. RAPPORT FINANCIER DU TRESORIER  

Le trésorier mentionne que les comptes n'ont pu être examinés en l'absence de vérificateur aux 
comptes en raison de la démission de monsieur THIBORD de son comité départemental. 
Il expose les divers comptes de fonctionnement, de gestion de la maison des sports et du "Pass'Sport". 
A l'aide de photos, il explique les aménagements, déjà cités dans le rapport d'activités, réalisés au sein 
de la maison des sports.  
Avant de conclure ses propos, il précise que tous les documents comptables peuvent être consultés 
maintenant par toutes les personnes qui le souhaitent.  
Ces documents figurent en annexe 1 et annexe 1-1. 
 
6. AFFECTATION DU RESULTAT  

Le trésorier propose d'affecter ce résultat au fonds de réserve. 
 
7. COTISATION 2022 

Nous proposons de reconduire les montants appliqués en 2021 pour 2022. Pour rappel : 
 Association isolée : 40 € ; 
 Association scolaire : 70 € ; 
 Comité jusqu'à 500 licenciés : 70 € ; 
 Comité de 501 à 1 000 licenciés : 90 € ; 
 Comité de plus de 1 000 licenciés : 110 € ; 
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8. CHOIX DES GRANDES ORIENTATIONS POUR 2022 
Grandes orientations pour 2022 
Pour cette année 2022, les grandes orientations de notre comité resteront sensiblement les mêmes que 
les années précédentes. 
Les 4 commissions en charge des grands axes que sont : 

- l'éducation et la citoyenneté 
- la professionnalisation 
- la santé et le bien-être 
- la politique publique et le sport de haut niveau 

continueront la mise en œuvre du plan sport et territoire initié en 2019. 
Ces commissions sont largement ouvertes aux membres de vos comités et de vos clubs afin que chacun 
puisse échanger et mettre en commun ses connaissances et ses bonnes pratiques. 
Avec l'approche des Jeux Olympiques et Paralympiques de 2024, le label Terre de Jeux et la mise en 
place du Centre de Préparation des Jeux feront partie des chantiers importants auxquels nous 
participeront. Ce sera aussi sans doute l'occasion pour chaque comité, chaque club et chaque bénévole 
de s'investir en fonction de ses compétences. 
Les actions ciblées de la Semaine Olympique et Paralympique, la journée olympique, les classes Coubertin 
et Milliat, nous permettront d'initialiser le goût du sport auprès des jeunes. 
Dans le cadre de cette préparation, Mme Marie-Amélie Le Fur, présidente du Comité Paralympique 
Sportif Français, viendra prochainement en Creuse. 
Le CDOS continuera à tenir son rôle aux côtés de l'Etat, de la DRAJES, du Conseil Départemental, de 
la Communauté d'Agglomération, de la Mairie de Guéret, des communautés de communes et de tous les 
acteurs sportifs du département. 
Bien entendu, nous serons aux côtés du Conseil Départemental pour apporter notre expertise 
notamment en matière de sports de nature en prenant part à la CDESI. Les comités et clubs ont là un 
atout touristique important qui peut leur permettre de s'ouvrir à un public plus large. 
Au sein de notre région, des passerelles se créent entre le monde de l'entreprise et celui du sport, un 
partenariat est en train de voir le jour entre les Groupements d’Employeurs pour l’insertion et la 
qualification de Nouvelle-Aquitaine (GEIQ), la Fédération Française du Bâtiment Nouvelle-Aquitaine 
(FFB), la Fédération Régionale des Travaux Publics Nouvelle-Aquitaine (FRTP) et le CROS Nouvelle-
Aquitaine. 
Naturellement, nous resterons à l'écoute des attentes des Comités Départementaux et porterons leurs 
préoccupations auprès de nos partenaires notamment en ce qui concerne l'emploi et les 
aménagements/réhabilitations des infrastructures vieillissantes. 
Au cours de cette année, nous aurons à ouvrir la voie vers une attractivité plus grande pour les plus 
jeunes, les publics féminins, vers la mixité valides-handicapés, vers le développement des pratiques 
sport-santé afin que chacun puisse découvrir le sport et trouver son sport. 
Nous devrons nous adapter à des changements, mais n'est-ce pas là que notre esprit sportif s'exprime 
au mieux. 
 
9. BUDGET PREVISIONNEL 2022 

Le trésorier présente ce budget prévisionnel qui figure en annexe 2 et 2.1.  
Photographie à l'appui, il ébauche des pistes de réflexion pour un nouvel aménagement à la maison des 
sports.  
Actuellement, l'entrée principale se situe avenue Louis Laroche et implique le passage par la salle de 
réunion. Cela entraine des perturbations, certes momentanées, lorsqu'elle est occupée. Pour y remédier, 
une porte située au pignon de l'immeuble résoudrait cet accès et répondrait au besoin de confidentialité. 
De plus la communication avec les étages serait directe. 
Les besoins de locaux pour le stockage de matériel pour le comité de basket sont en cours d'étude. Ce 
besoin pourrait trouver une solution avec l'implantation d'un container sur le parking de l'immeuble. Par 
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contre, l'aspect financier montre un engagement trop important. Cette piste mérite réflexion et la 
consultation doit être élargie. "Un clin d'œil" est lancé à la vice-présidente du conseil départemental 
pour solliciter une aide complémentaire. 
 
10. ELECTIONS DU BUREAU EXECUTIF, DU CONSEIL D'ADMINISTRATION - RESULTATS 

DES VOTES DES DIVERS RAPPORTS  

Le nombre de voix attribuées à chaque structure est définit par l'article 6 des statuts. En l'absence 
du nombre de licenciés 2021 publié sur le site du ministère des sports, nous avons retenu ceux de 2020. 
Nous avons remis une enveloppe contenant le nombre de bulletins représentant le nombre de voix à 
exprimer sur :  

 Les divers rapports et budgets 
 La liste bloquée des candidats au bureau exécutif 
 La liste ouverte aux membres du conseil d'administration et du vérificateur aux comptes. 

Après votes, les deux scrutateurs procèdent au dépouillement. 
 
Résultat des votes 

Les votes des 16 structures présentes représentent 76 voix. 
L'ensemble des rapports obtiennent : 

 Rapport moral 2021 :    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Rapport d'activités 2021 :    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Rapport financier 2021 :    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Affectation des résultats :   76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Cotisations 2022 :     76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Projets d'activités 2022 :    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
 Budget prévisionnel 2022 :    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 

 
L'élection du bureau exécutif, liste bloquée de treize membres ci-dessous : 

CAPAZZA Françoise, présidente 
ROBY Jean-Luc, secrétaire, 
DARFEUILLE Pascal, trésorier 
PAILLET Fathia, vice-présidente, chargée du sport-santé 
LAFRIQUE Philippe, vice-président, chargé du sport et professionnalisation 
FAYE Mylène, vice-présidente, chargée du sport éducation-citoyenneté 
ORLIANGES Yves, vice-président, chargé du sport et politiques publiques 
WAUTHIER Nathalie, secrétaire-adjointe 
PEINAUD Gilles, trésorier-adjoint 
ADENIS Daniel, membre 
BRIGAND Jacky, membre 
DEBELLUT Jean-Louis, membre 
REMY Yannick, membre 
Cette liste obtient     76 Oui, 0 Non, 0 Abstention.  
Tous les membres sont élus aux fonctions mentionnées. 

Les six membres au conseil d'administration obtiennent : 
CHEVREUIL Jean-Louis, membre :  76 Oui, 0 Non, 0 Abstention  
HAINZLE Bastien, membre :   76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
LAGRANGE Christian, membre :   76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
LAURENT Marianne, membre :   76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
NEYRAUD Jean-François, membre :  76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
PERAUT Jean-Paul, membre :   76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
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Les vérificateurs aux comptes 
LE CALOCH François,    76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 
TESSIER Patricia,     76 Oui, 0 Non, 0 Abstention 

Monsieur François LE CALOCH et madame Patricia TESSIER sont élus vérificateurs aux comptes. 
 
Suite à ces votes, les quatorze membres du conseil d'administration présents sur les dix-neuf membres 
que compte le conseil d'administration désignent les membres à la "Commission départementale des 

sports" mise en place par le conseil départemental. Sont désignés avec leur accord : 
 Membres titulaires :  Françoise CAPAZZA et Jean-Luc ROBY 
 Membres suppléants :  Pascal DARFEUILLE et Yves ORLIANGES 

Pour mémoire, quatre conseillers départementaux et trois représentants de l'Etat (D.S.D.E.N.) 
complètent la liste des membres de cette commission. 
Ce procès-verbal de ces résultats de votes figure en annexe 3. 
 
11. QUESTIONS DIVERSES 

Le président n'a pas reçu de question. 
François Le CALOCH indique à la vice-présidente du conseil départemental que le comité de basket 
souffre d'un manque de local pour stocker tous ses matériels nécessaires à son activité. Actuellement, 
ils occupent partiellement leur bureau. Il souhaite qu'une nouvelle maison des sports puisse être mise à 
disposition des comités via le C.D.O.S. 
 
12. INTERVENTION DES PERSONNALITES 

Madame Marie-Christine BUNLON, vice-présidente du conseil départemental présente les excuses de 
Pascal SAVOURAT, responsable du service sport, loisirs de nature et tourisme. 
Elle précise qu'une réflexion est engagée sur la réhabilitation d'un bâtiment et de sa destination finale. 
Elle mentionne que le conseil départemental s'engage fortement dans le domaine sportif et son 
programme prévoit de nombreuses interventions. Les choix retenus restent ambitieux et varient en 
fonction des territoires.  
L'état des lieux en cours, concernant la situation du sport en Creuse, confirme la baisse importante des 
effectifs qu'elle souhaite passagère. En ce qui concerne l'emploi et les effets que vont connaitre 
certaines structures suite à la suppression des aides régionales, elle confirme que le conseil 
départemental n'est pas en mesure de combler cette perte de financement. 
Elle pense que le "Chèq'collèges" permettra de procurer où maintenir une activité sportive aux jeunes 
et les clubs devraient augmenter leurs effectifs.  
La décision d'annuler le passage de la flamme olympique dans le département constitue un regret pour 
la jeunesse et le mouvement sportif départemental. Pour un territoire rural, le coût s'avère trop 
onéreux en raison du rajout de certains montants. 
Pour conclure, elle remercie le C.D.O.S. pour ses actions. 
 
Philippe LAFRIQUE présente les excuses du président du conseil régional. 
Il remercie le président Lagrange pour son investissement, l'engagement des nombreuses actions qui 
ont conduit le C.D.O.S.de la Creuse à être reconnu au niveau régional en représentant les territoires 
ruraux. Tâche difficile au sein de cette structure C.R.O.S. qui représente des comités très influents en 
raison de leur représentation très importante et aux ressources non comparables aux nôtres. 
Il se félicite que sept ou huit creusois représentent notre département à la conférence régionale du 
sport (C.R.D.S.). Ainsi, notre projet territorial du sport et nos spécificités seront évoquées. 
Il se veut optimiste car il constate que la reprise des activités s'accélère. 
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Jean-Jacques LOZACH, sénateur de la Creuse et membre d'honneur du C.D.O.S. remercie le président 
sortant pour ce mandat de neuf années passées à la direction du C.D.O.S., tâche très prenante compte 
tenu de l'évolution du sport en France. Puis, il évoque les points ci-dessous. 
Il souligne la présence de Christian LAGRANGE auprès de la ministre des sports en visite à Guéret, de 
lui avoir rappelé les spécificités de notre département et de ses difficultés rencontrées. 
La baisse des licenciés lors du premier confinement est estimée à 25%. Il pense aussi que la baisse de 
la population départementale doit être prise en compte. Il pense également que la pratique, hors club 
fédéré, profite partiellement au secteur privé et les sports de nature peuvent concourir à cette 
désaffection.  
En ce qui concerne l'emploi, nous constatons son maintien global mais avec la suppression des aides 
régionales, il conviendra d'en mesurer les effets. 
Si le nombre des équipements sportifs est jugé satisfaisant dans son ensemble, leur vétusté voire leur 
délabrement pose question. L'association nationale des élus en charge du sport (ANDES) confirme cette 
situation et la cour des comptes estime que 21 milliards sont nécessaires pour réhabiliter tous ces 
équipements. La situation de la piscine de Guéret montre la difficulté de réunir les financements pour 
sa réouverture. 
Membre de la commission mixte paritaire, Jean-Jacques LOZACH nous apporte quelques informations 
sur ce projet de loi sur la démocratisation du sport en France. L'introduction de la parité dans les 
conseils d'administration devrait être effective en 2024 pour les fédérations et 2028 pour les comités 
régionaux. Le cumul des années de présidence sera limité à deux mandatures et le (la) president(e) de 
la fédération devrait être élu(e) par 50% des clubs. La thématique du sport-santé et la définition des 
publics concernés freinent l'implantation des maisons de sport-santé, demandées par l'ANDES qui 
demande également l'élargissement de la prescription médicale aux maladies chroniques. Jean-Jacques 
LOZACH y adjoindrait également le bien-être. Il regrette que le bénévolat ne soit pas traité par ce 
texte. Egalement, il déplore le rattachement des sports au ministère de l'éducation nationale. 
En ce qui concerne le passage de la flamme olympique dans les territoires, il souhaiterait une application 
tarifaire différentiant les territoires ruraux aux conseils départementaux disposant de fortes 
ressources. Ainsi, tous les départements seraient valorisés.  
Il regrette que l'aide apportée aux jeunes en matière sportive "Pass'Sport" (50 €) ne soit pas identique 
à celle attribuée en matière culturelle (300 €). 
Pour conclure, il rappelle l'évolution très importante du C.D.O.S. et de l'implantation de ses différents 
sièges dans la ville de Guéret. 
Dominique TERRIEN, directeur académique des services de l'éducation nationale, remercie le président 
pour son invitation à cette assemblée générale qui marque un changement de présidence. Malgré la 
pandémie, il salue le dynamisme du sport creusois et de tous les bénévoles qui ont permis d'affronter 
cette période délicate.  
Il pense que l'intégration du sport à l'éducation nationale est plus productive pour les jeunes. 
Pour conclure, il souhaite que le sport creusois atteigne ses objectifs. 
 
 
Cette assemblée générale est close à 21 heures 30 
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